



**Secours  
Catholique  
Caritas France**

[www.secours-catholique.org](http://www.secours-catholique.org)

# RAPPORT MORAL 2014

APPROUVÉ PAR L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 5 JUIN 2015



L'année 2014 a été particulièrement riche en événements nationaux et internationaux dramatiques ou porteurs d'espérance, mais qu'il faut relire comme des signes des temps, des signes auxquels l'action du Secours Catholique-Caritas France doit répondre et s'adapter.

Sur le plan international, le drame du Moyen-Orient restera le fait majeur. L'avènement du pseudo « État islamique » (Daesh) au nord de l'Irak et l'aggravation de la crise syrienne ont provoqué des milliers de morts et de déplacés. Des millions de personnes ont fui la Syrie ou les zones occupées par Daesh que les forces internationales semblent impuissantes à arrêter. Grâce à la générosité de nos donateurs nous avons pu soutenir nos partenaires Caritas qui les accueillent en Jordanie, au Liban ou en Irak mais la situation dans ces pays est de plus en plus tendue.

La guerre de Gaza a tué 1600 civils, mais elle a surtout brisé un peu plus les espoirs de paix. Notre engagement auprès des associations israéliennes ou palestiniennes qui œuvrent pour la paix ne faiblit pas mais nous ne pouvons que partager leur inquiétude. Plus que jamais la Maison d'Abraham dont nous avons fêté le jubilé doit être un signe d'espérance : lieu d'accueil pour les pèlerins pauvres de tous les pays, lieu de rencontre entre les acteurs de paix de toutes les religions, lieu de ressourcement et de formation pour les acteurs des Caritas et de la diaconie de l'Église universelle.

Le monde n'a jamais connu des mouvements migratoires d'une telle ampleur. En 2014, 57 millions de personnes ont quitté leur pays pour fuir la guerre ou les persécutions. Ce phénomène sera amplifié dans les années qui viennent par les migrations climatiques. Au Mexique, en Israël, en Indonésie, au Maroc... partout dans le monde nous soutenons ceux qui viennent en aide à ces migrants. Dans tous les pays, et en France en particulier, se pose avec acuité la même question de l'accueil de l'étranger. 625 000 personnes ont demandé asile à un pays européen en 2014 : deux fois plus qu'en 2011. L'Union européenne devra agir et réagir pour rester fidèle à ses valeurs fondatrices et apporter une réponse humaine et fraternelle aux réfugiés qui risquent leur vie en Méditerranée mais aussi répondre au drame ukrainien où 1,5 million de personnes déplacées défendent les valeurs de paix et de démocratie.

À Calais, nos équipes de bénévoles et salariés ont été en première ligne face à l'augmentation du nombre de réfugiés - plus de 2000 actuellement - et aux tensions de tous ordres que cela génère. Fort de son expérience et de son engagement, le Secours Catholique-Caritas France a convaincu le ministre de l'Intérieur de lancer une mission de réflexion pour sortir de l'impasse. Cette mission rendra ses conclusions en mai 2015.

Un autre grand débat est venu questionner le Secours Catholique-Caritas France : celui de la famille. Le pape François, en effet, a invité l'Église universelle à réfléchir sur « les défis pastoraux de la famille ». Avec Caritas Internationalis, une interpellation très forte a été portée pour signifier que les familles pauvres ont certes besoin de soutien dans leurs difficultés, mais qu'elles ont aussi, et surtout, des richesses uniques à apporter à l'Église. Nous espérons vivement que cet appel sera entendu par les pères synodaux et repris dans leurs conclusions.

En France, l'année 2014 fut marquée par les élections municipales et européennes qui ont apporté un grand changement dans le paysage politique. Au-delà de l'alternance saine et démocratique, le vote des Français qui se tournent de plus en plus vers des partis populistes nous interroge. D'où vient cette peur de l'autre et notamment de l'étranger ? Pourquoi cette volonté de se refermer sur nous-mêmes et sur nos frontières ? Ce vote est à rapprocher d'une enquête du CREDOC qui montre que, à la suite de la crise de 2008, le regard des Français sur les personnes en difficulté s'est considérablement durci : 64% pensent que « s'ils le voulaient les chômeurs pourraient retrouver un emploi ! » et qu'il y a trop d'assistantat en France. Cette attitude interpelle dans un pays qui compte maintenant 5 millions de chômeurs. Le Secours Catholique-Caritas France s'engage plus que jamais contre ces idées fausses, contre la stigmatisation des pauvres. Toutes nos actions et nos interventions témoignent que perdre son logement, son emploi ou se sentir exclu est une grande souffrance et qu'ajouter à cela la suspicion d'être « fraudeur » ou « fainéant » constitue une double peine insupportable. Les un million quatre-cent-cinquante mille personnes que nous avons accueillies en 2014 nous disent avec force qu'elles refusent ces regards qui jugent et qu'elles veulent agir avec nous pour transformer la société.

C'est dans cette perspective que nous avons lancé, au moment de la sortie de notre rapport statistique, l'idée d'une refondation de notre système de protection sociale. Créé en 1945, dans le grand souffle de la Résistance, il a été, depuis soixante-dix ans, maintes et maintes fois corrigé, amendé, rafistolé... Force est de constater qu'il est aujourd'hui devenu trop complexe, cloisonné et illisible, pour les professionnels du social comme pour ses potentiels bénéficiaires qui n'accèdent pas à leurs droits. Inadapté au chômage de masse et au délitement du lien social, il est même inefficace puisque des millions de Français s'enfoncent dans la pauvreté : un enfant sur cinq est pauvre ! Le moment est venu d'engager une large réflexion collective, avec les personnes qui vivent la pauvreté mais aussi avec des experts, des élus, des militants associatifs. Nous avons besoin de retrouver une vision neuve de la protection sociale, de rebâtir un système

universel plus cohérent et plus efficace, en particulier pour les plus pauvres. Le Secours Catholique–Caritas France veut être un aiguillon de cette grande réforme.

Notre souhait d’agir avec les personnes qui ont l’expérience de la pauvreté et de l’exclusion a pris tout son sens lors des Journées nationales de Lourdes en juin : 800 acteurs du Secours Catholique–Caritas France et des Caritas, de toutes conditions, réunis pour réfléchir à l’avenir, à nos dix chantiers prioritaires et aux défis à relever. Pour beaucoup ce fut une grande joie de découvrir que la volonté de « s’associer avec les pauvres pour construire une société juste et fraternelle » affirmée en 1996, se vit au quotidien au sein de l’association. Ce n’est plus un slogan, ni une utopie mais cela devient une réalité : une réalité qui nous enrichit tous et nous fait faire des pas de géant. Dans les délégations, de plus en plus de personnes ayant vécu la pauvreté échangent et partagent leurs expériences : elles s’engagent, témoignent et mobilisent autour d’elles des gens qui se remettent debout ; certaines prennent des responsabilités dans nos instances de réflexion et de décision.

Notre réseau partenarial Secours Catholique–Caritas France grandit et se fortifie. Les cités du Secours Catholique–Caritas France ont fêté leur 60 ans : en faisant mémoire des premières Cités créées à Paris au cours de l’hiver 1954, l’Association des Cités du Secours Catholique–Caritas France (ACSC) a aussi rappelé que la crise du logement restait, hélas, très actuelle. Le réseau « Tissons la Solidarité », fort de ses 75 associations adhérentes, a fêté ses 10 ans et montré sa capacité d’innovation notamment dans le secteur de la formation des salariés en insertion. La Fondation Jean Rodhain s’inscrit dans le souffle de Diaconia en approfondissant ses recherches sur la théologie de la charité dans l’écoute de la parole des plus pauvres. La Fondation Caritas France, après cinq ans seulement d’existence, est fière des 80 projets soutenus mais aussi des 61 fondations abritées qui partagent nos valeurs et élargissent notre réseau. Enfin, un long et patient travail a permis de concrétiser le projet de la Foncière Caritas Habitat qui nous donnera les moyens d’apporter des réponses innovantes dans le champ de l’hébergement et du logement.

Et pour finir, ce sont les jeunes qui nous ont bousculés cette année en tenant leur première Université d’été « Young Caritas » à Saint Malo. Deux cents jeunes de toute la France et du Moyen-Orient ; des jeunes solidaires, engagés, motivés qui veulent prendre toute leur place au sein de nos équipes. Une belle façon de se laisser transformer et de renouveler notre bénévolat pour l’adapter aux jeunes et à tous ceux qui aspirent à de nouvelles formes d’engagement plus concrètes, plus ponctuelles parfois, mais tout aussi généreuses et fécondes.

Fidèle à l’élan de Diaconia 2013, le Secours Catholique–Caritas France a soutenu la mise en place des diaconies, pour renforcer ses liens avec les communautés chrétiennes locales et soutenir l’engagement solidaire des communautés paroissiales et des diocèses. De plus en plus, dans les délégations, des démarches de relecture favorisant le lien entre foi et engagement se mettent en place et se développent des petits groupes de prière et de partage de la Parole avec les pauvres. Le réseau St Laurent qui célébrera ses 10 ans en 2015 à la Cité Saint-Pierre donne de l’élan et de la visibilité à toutes ces belles initiatives qui répondent à l’appel du pape François de « mettre les pauvres au cœur du cheminement de l’Église ».

4,7 millions de personnes soutenues en France et dans le monde, 650 000 donateurs, 67 400 bénévoles et près de 1 000 salariés : avec le réseau mondial Caritas, le Secours Catholique–Caritas France est une immense famille au service de la justice et de la fraternité universelle. Une famille solide et enracinée dans son histoire et ses valeurs, fière de son présent et active dans la société comme dans l’Église. Il faut ici rendre hommage à François Soulage qui a présidé à ses destinées pendant six ans avec compétence, enthousiasme et générosité.

Une famille attentive aux signes des temps, à l’écoute du pape François et de nos évêques ; une famille en marche, qui se ressource dans l’Évangile et veut s’élargir à tous ceux que nous n’avons pas encore rejoints, dont la voix et l’engagement sont les clés de transformation de nos sociétés.

**Véronique Fayet**  
Présidente nationale



## **Secours Catholique – Caritas France**

106, rue du Bac

75341 Paris Cedex 07

Tél. : 01 45 49 73 00 - Fax : 01 45 49 94 50

**[www.secours-catholique.org](http://www.secours-catholique.org)**